

Discurso de toma de posesión de la Presidencia de la Asociación Mexicana de Gastroenterología Noviembre 28 de 2002

Estimados integrantes del Presídium.
Distinguidos Miembros del Consejo Consultivo.
Expresidentes de la Asociación.
Distinguidos colegas gastroenterólogos.

Señoras y señores:

Es para mí un gran honor poder dirigirme a ustedes, en mi calidad de Presidente de la Asociación Mexicana de Gastroenterología del periodo noviembre 2002/noviembre 2003.

Quisiera iniciar hoy mi intervención con estas palabras: La apertura democrática de nuestra Asociación ha permitido que la Presidencia de nuestra Mesa Directiva recaiga en distinguidos gastroenterólogos de provincia: Morelia, Guadalajara, León e Irapuato, de la Región Centro, y Chihuahua, de la Región Norte. Nunca antes se había distinguido a un representante de la Región del Sur del país. Me tocó en suerte ser el elegido y el haberlo logrado representa para mí la culminación de una meta largamente acariciada, que se convirtió en realidad durante la Semana Nacional celebrada en Villahermosa el año pasado.

La Asociación Mexicana de Gastroenterología, a lo largo de sus 68 años de existencia, ha demostrado ser una de las sociedades científicas con mayor solidez académica en nuestro país como en el extranjero y dirigir su destino representa una gran responsabilidad, la cual con todo entusiasmo acepté y desde esa fecha iniciamos las actividades para elaborar un ambicioso programa de trabajo, el cual me permito presentar a todos ustedes el día de hoy.

MESA DIRECTIVA

La primera actividad desarrollada fue conformar una Mesa Directiva idónea, la cual quedó integrada de la siguiente forma:

Presidente: Un servidor, Dr. Federico Roesch Dietlen.

Vicepresidente: Dr. Eduardo Marín López, distinguido gastroenterólogo y hepatólogo, con sólida formación profesional. Egresado de la Facultad de Medicina de La Salle, realizó su entrenamiento de postgrado en Medicina Interna en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí y Endoscopia Gastrointestinal en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición "Salvador Zubirán". Postdoctorado en la Clínica Mayo de Rochester, Minnesota. Ha sido médico adscrito al Servicio de Gastroenterología del INCMNSZ, profesor de nuestra especialidad en la Universidad Autónoma de Puebla y en la Universidad Autónoma del Estado de Puebla. Como miembro de nuestra Asociación ha participado desde 1980 con entusiasmo y responsabilidad en cursos y congresos. Ha sido Secretario de Relaciones en 1988, Editor Asociado y Editor de la Revista de Gastroenterología de México de 1990 a 1996. Protesorero y Tesorero de 1994 a 1995 y hasta hoy miembro del Consejo Editorial de la Revista. Es autor de diversos trabajos originales de investigación y uno de los pocos gastroenterólogos cuya trayectoria le ha permitido ser miembro numerario de la Academia Nacional de Medicina. Por todo ello, no me queda la menor duda que la Asamblea del día 26 de noviembre hizo una magnífica elección para el cargo de Vicepresidente.

Secretario General: Dr. Mario Arturo Ballesteros Amozurrutia. De sólida formación profesional, también egresado de la Universidad La Salle. Residente de Medicina Interna y de Gastroenterología en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición "Salvador Zubirán". Completó su formación en Endoscopia gastrointestinal y Fisiología gastroduodenal durante tres años en la Universidad de California, en Los Ángeles y San Diego. Fue Jefe del Servicio de Gastroenterología y Endoscopia

gastrointestinal en el Hospital Central Sur de PEMEX durante 12 años, donde fue también Profesor de Gastroenterología de pre y postgrado. Profesor y Tesorero de nuestra Asociación, donde fue también por tres años Editor Asociado y actualmente Editor de la Revista de Gastroenterología de México. Creador y forjador de ECOS Internacionales. Son cualidades en él su gran capacidad de trabajo, la rectitud y firmeza de sus principios. En lo personal, lo considero un gran amigo a quien respeto y admiro.

Tesorero: Dr. Juan Miguel Abdo Francis. Conocido de todos ustedes, distinguido gastroenterólogo y endoscopista egresado de la Facultad de Medicina de la UNAM con amplia trayectoria asistencial y docente en el Hospital General de la Secretaría de Salud, donde es en la actualidad Profesor del curso de pregrado tanto de la UNAM como de la Universidad Anáhuac. Además, Profesor de postgrado de Gastroenterología y Endoscopia de la misma casa de estudios. También fue Presidente de la Asociación Mexicana de Endoscopia, Secretario del Consejo Mexicano de Gastroenterología. Vicepresidente Zonal de la Sociedad Interamericana de Endoscopia Digestiva. Miguel es un excelente conferencista y cuenta en su haber numerosas publicaciones. Ha desempeñado el cargo de Profesor durante el año que hoy termina. Elegido también en la Asamblea en Villahermosa, Tabasco, el pasado noviembre del 2001.

Protesorero: Dr. Fernando Quijano Orvañanos. Talento cirujano general y cirujano endoscopista, con sólida formación profesional, egresado de la Universidad La Salle, realizó su residencia en el Hospital de Especialidades del Centro Médico Nacional Siglo XXI del Instituto Mexicano del Seguro Social, donde ha sido Médico adscrito durante más de 15 años. Fernando ha realizado cursos de postgrado en Oncología del Aparato Digestivo en la Universidad de Montpellier en Francia y de esófago en el Hospital Deaconess en Boston, Massachusetts. Profesor adjunto de la especialidad y ponente en numerosos eventos científicos. Es miembro del Comité Editorial y Editor de la Revista Cirujano General y ha ocupado diversos cargos en las Mesas Directivas de las Sociedades de Cirugía General y Cirugía endoscópica. Fue recientemente electo en nuestra Asamblea el pasado 26 de noviembre.

Secretario de Actas: Dr. Ernesto Torres Durazo. Egresado de la UNAM. Postgraduado en Endoscopia en la Universidad La Salle, con amplia trayectoria asistencial y

académica en los Centros Médicos Nacionales de La Raza y Siglo XXI del Instituto Mexicano del Seguro Social, actualmente adscrito al Hospital de Especialidades de este último nosocomio. Su dedicación, ingenio y trabajo le llevó a dirigir con responsabilidad a la Asociación Mexicana de Endoscopia, de la cual fue Presidente en 1999. Ernesto siempre ha mostrado interés y capacidad en la divulgación de los conocimientos de la Gastroenterología y de la endoscopia gastrointestinal en particular.

Secretario de Relaciones: Dr. Raúl Rojas Ortega. Egresado de la Universidad Popular Autónoma de Puebla realizó su formación de Cirujano en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición "Salvador Zubirán". Hoy labora como cirujano adscrito en el Hospital de la Sociedad de Beneficencia Española en esa ciudad. Es Profesor de Cirugía en la Universidad Popular Autónoma de Puebla. Se ha caracterizado por la calidad de sus presentaciones en cursos y congresos nacionales. Es miembro de la Asociación desde 1993 y ha sido Secretario, Vicepresidente y Presidente de la Sociedad de Gastroenterología del Estado de Puebla. Ha sido, además, consejero de los Consejos Mexicanos de Gastroenterología y de Cirugía General. Su entusiasmo y solidez académica le han permitido presentar sus experiencias realizadas en su natal Puebla, en congresos tan importantes como el de la Sociedad Americana de Cirujanos para el Aparato Digestivo.

Por todo esto me considero muy afortunado al poder integrar una Mesa Directiva como ésta, ya que todos, además de excelentes gastroenterólogos, endoscopistas y/o cirujanos, son personas íntegras, honorables, de gran entrega y con grandes deseos de servirles a todos ustedes, por lo cual públicamente quiero agradecerles el que hayan aceptado tan espontánea y generosamente participar en ella. Estoy seguro que al final de nuestra gestión habremos de entregar buenos resultados.

El Consejo Consultivo lo forman de acuerdo con los Estatutos, los tres últimos ex presidentes de la Asociación:

Dr. José Ramón Nogueira de Rojas
Dr. Luis Uscanga Domínguez
Dr. Arnoldo Barrera Maldonado.

INTEGRACIÓN DE LOS COMITÉS

Para el presente año, los diferentes Comités de la Asociación quedaron integrados de la siguiente forma:

Comité Científico:

Dr. Luis Uscanga Domínguez
 Dra. Margarita Dehesa Violante
 Dr. Mario Arturo Ballesteros Amozurrutia
 Dr. Juan Miguel Abdo Francis

Comité Editorial de la Revista de Gastroenterología de México:

Dr. Mario Arturo Ballesteros Amozurrutia
 Dr. Ricardo Mondragón Sánchez
 Dr. Francisco Bosques Padilla
 Dr. Miguel Ángel Valdovinos Díaz

Comité de Asuntos Legales y Bioética:

Dr. Tomás Gómez Maganda y Silva
 Dra. Elena López Gavito
 Dra. Ligia Grau Cobos
 Lic. Alma Mireya Catalán

Comité de Admisión, Bajas y Promoción:

Dr. José Ramón Nogueira de Rojas
 Dr. Eduardo Marín López
 Dr. Fernando Quijano Orvañanos
 Dr. Sergio Rojas Ortega

Comité de Investigación:

Dr. Luis Uscanga Domínguez
 Dra. Florencia Vargas Voráková
 Dr. José Naves González

Comité de Asuntos Internacionales:

Dr. Fernando Quijano Orvañanos
 Dra. Margarita Dehesa Violante
 Dr. Max Julio Schmulson Wasserman

Comité del XVIII Congreso Panamericano 2006:

Dr. Enrique Wolpert Barraza
 Dr. Norberto Treviño García Manzo
 Dr. Ricardo Santoyo Valenzuela
 Dr. Victoriano Sáenz Félix

ACTIVIDADES ACADÉMICAS

Siendo uno de los principales objetivos de la Asociación difundir los conocimientos y fomentar el desarrollo de la Gastroenterología, se celebrarán en el transcurso del año 2003 tres Reuniones Regionales.

La Reunión Región del Sur se realizará en la colonial y señorial Puebla de los Ángeles, del 20 al 22 de marzo.

Los coordinadores de la Reunión Regional del Sur son:

Dr. Ernesto Torres Durazo
 Dr. Sergio Rojas Ortega
 Dr. Miguel Gutiérrez Gutiérrez
 Dr. Jesús Salgado Sánchez
 Dr. Eduardo Marín López.

La Reunión Regional del Centro se celebrará en la Ciudad de la Eterna Primavera, Cuernavaca, del 3 al 5 de julio.

Los coordinadores son:

Dr. Ernesto Torres Durazo
 Dr. Raúl Rojas Ortega
 Dr. Roberto Becerra Gil
 Dr. Gabriel Rebolledo Vivas
 Dr. José del C. Pacheco Caché
 Dr. Roberto Álvarez Sandoval
 Dr. Carlos de la Cruz García

La Reunión Regional del Norte en la señorial Chihuahua, los días 28 a 30 de agosto.

Los coordinadores serán:

Dr. Ernesto Torres Durazo
 Dr. Sergio Rojas Ortega
 Dr. Edgardo González García
 Dr. Ernesto Tarango González
 Dr. Arnoldo Barrera Maldonado.

El Programa Académico comprende el primer día un Curso de Actualización en los conceptos emergentes en la Gastroenterología y los dos días siguientes serán dedicados a revisar las actualidades en la Terapéutica médica, endoscópica y quirúrgica de las principales enfermedades que afectan al aparato digestivo, contando con la participación de 60 profesores de las sociedades filiales e invitados de los diferentes centros hospitalarios del Sector Salud y Universidades del país.

Un evento que reviste especial interés para nosotros es ECOS INTERNACIONALES, que se celebrará en la ciudad de México, D.F., del 14 al 16 de agosto, al cual asistirán seis profesores invitados de la Asociación Americana de Gastroenterología, quienes participarán con nuestros profesores nacionales revisando los avances más recientes, los temas sobresalientes presentados en la Semana de Enfermedades Digestivas de la AGA, la Semana Europea de Gastroenterología y el Congreso de

Hígado de la Unión Americana. Hacemos, desde ahora, la más cordial invitación a todos los miembros de nuestra asociación para asistir a este importante evento de nuestra Asociación.

Los profesores titulares serán:

Dr. Mario Arturo Ballesteros Amozurrutia
 Dr. Emmet B. Keeffe
 Dr. Miguel Maldonado Garza
 Dr. Miguel Ángel Valdovinos Díaz

Nuestro máximo evento, la Semana Nacional de Gastroenterología, se celebrará en el bello puerto de Veracruz, en las flamantes y cómodas instalaciones del Centro de Convenciones localizado en la zona conurbada de Boca del Río, del 15 al 20 de noviembre.

El evento científico contempla cuatro cursos:

1. Curso de la AMG: "Enfermedades del esófago, estómago y duodeno. Logros y desafíos en el Siglo XXI".

Profesores titulares:

Dr. Luis Uscanga Domínguez
 Dr. Mario Arturo Ballesteros Amozurrutia

Profesores invitados extranjeros:

Dr. Guido Tytgat, Presidente de la Organización Mundial de Gastroenterología. Free University, Amsterdam, Holanda
 Dr. John I. Isemberg, UCLA. Medical Center. San Diego, Cal.
 Dr. Briant Fenerty, Oregon Healthy Science University, Portland.
 Dr. Joseph Y. Sung, Prince of Wales Hospital. Hong Kong China.
 Dr. David Carr Locke, Boston, Massachusetts.
 Dr. Peter J. Kahrillas, Northwestern University Medical School.
 Dr. Martin L. Freeman, Minneapolis, Minnesota.
 Dr. John G. Lee, Irving, Cal.
 Dr. Kenneth McQuaid, San Francisco, Cal.

Además de 15 profesores nacionales.

Curso de actualización en Gastroenterología Pediátrica.

Profesores:

Dra. Solange Heller Rouassant
 Dr. Alfredo Larrosa Haro

Curso de la Asociación Mexicana de Hepatología. "De la biología molecular a la clínica".

Profesores:

Dr. Arturo Panduro Cerda
 Dr. Eduardo Marín López

Curso de actualización en Cirugía Endoscópica.

Profesores:

Dr. Miguel Herrera Hernández
 Dr. Fernando Quijano Orvañanos
 Dr. Alfonso Pérez Morales
 Dr. Carlos Arnaud Carreño

El Congreso Nacional tendrá las siguientes actividades:

1. Sesión plenaria de la Asociación, con presentación de trabajos premiados y homenajes.
2. Tres Simposia internacionales.
 - México-Norteamericano
 - Hispano-Mexicano
 - Franco-Mexicano
3. Cuatro Simposia sobre los conceptos emergentes en Gastroenterología.
4. Conferencias magistrales
5. Conferencia nominativa
6. Sesiones de trabajos libres
7. Presentación de carteles
8. Talleres.
9. Sesión de Negocios y Asamblea General de la Asociación
10. Doce Simposia satélite

Asistirán a la Semana Nacional 32 profesores extranjeros y 120 nacionales y la organización e invitación a los profesores se encuentra muy avanzada y muchos de ellos ya han confirmado su asistencia.

El Comité organizador del Congreso será:

Dr. Miguel Ángel Mercado Díaz
 Dra. Janett Jacobo Karam
 Dr. Luis Tamayo de la Cuesta
 Dr. Tomás Méndez Gutiérrez

ACTIVIDADES SOCIOCULTURALES

Como marco de todos los eventos académicos, se ha preparado un cuidadoso programa sociocultural, que nos

permitirá conocer los hechos más significativos en el devenir histórico, las muestras de la cultura precolombina, la belleza de sus monumentos coloniales y atractivos alrededores, salpicados por la música, el folclor, el extraordinario arte culinario y la bonhomía de los habitantes de las diferentes regiones de nuestro país.

En estas actividades han intervenido en forma activa y entusiasta nuestras distinguidas esposas, a quienes queremos el día de hoy manifestar nuestro reconocimiento, admiración y cariño y las cuales se han integrado activamente en el Comité de Damas del periodo 2002/2003.

REVISTA DE GASTROENTEROLOGÍA DE MÉXICO

Se ha renovado el Comité Editorial que estará en funciones durante los años 2003-2006, pasando a ocupar el cargo de Editores titulares el Dr. Mario Arturo Ballesteros Amozurrutia y el Dr. Ricardo Mondragón Sánchez y los lugares que dejan vacantes como Editores adjuntos serán ocupados por: Dr. Miguel Ángel Valdovinos Díaz y Dr. Francisco Bosques Padilla, recientemente nominados por acuerdo de la Mesa Directiva.

En los últimos dos años, la Revista ha sido autofinanciable y la calidad de su impresión consideramos que es adecuada, sin embargo, existe un interés genuino en mejorar la calidad de su contenido, por lo que en fecha reciente nos reunimos con el Comité Editorial para analizar la propuesta que contempla diversas acciones, tales como:

1. Estimular con el otorgamiento de un Reconocimiento especial a quienes en el año hayan publicado los mejores artículos de acuerdo con la opinión de los Editores.
2. Invitar a los Profesores de los Cursos de especialización para que sus residentes publiquen sus trabajos de tesis.
3. Presentar Casos Clínicos a manera de caso cerrado con imágenes (radiológicas, endoscópicas, histopatológicas o quirúrgicas) con preguntas de opción múltiple, lo cual permitirá tener un banco de imágenes y casos.
4. Crear la "Aldea de la Gastro", en la cual se revisen los principales artículos publicados en Revistas hermanas y presentar los resúmenes del mismo, con la autorización previa de la casa editora.
5. Abrir una sección de "Cartas al Editor".
6. Publicar en cada número de la Revista dos artículos de revisión por expertos tanto nacionales como internacionales.

7. Promover la calidad de la respuesta de los miembros del Comité Editorial, incentivando a los que cumplan en oportunidad y con calidad y eliminando a los que retrasan o no cumplen con su cometido de revisores.

Consideramos que estas sugerencias son de gran utilidad para mejorar la calidad de nuestra Revista de Gastroenterología de México, las cuales serán implementadas a la brevedad.

RELACIONES NACIONALES E INTERNACIONALES

Relaciones nacionales

Es prioridad de nuestra Asociación continuar fomentando las buenas relaciones entre todos los miembros que la integran.

Para tal fin, actualizaremos nuestro Portal electrónico que quedará a cargo de un Comité que está integrado por:

Dr. Ernesto Torres Durazo

Dr. Mario Arturo Ballesteros Amozurrutia

Los trabajos para ponerlo en operación se encuentran muy avanzados y consideramos que será un gran apoyo, porque a través de él tendremos toda la información de todos nuestros eventos, así como también el acceso a bancos de datos internacionales y diversos servicios que pueden ser de gran beneficio para todos.

Durante el curso de este año se celebrarán dos reuniones con los Presidentes de las Sociedades Filiales de las tres regiones del país.

Dichas reuniones se celebrarán en la ciudad de Veracruz. La primera, los días 7 y 8 de marzo y, la segunda, durante la Semana Nacional, el 18 de noviembre, y en ellas se tratarán los aspectos de mayor interés para nuestros asociados y el apoyo para la celebración de sus propias actividades académicas, las cuales han quedado programadas y que fueron entregadas a ustedes al inicio de esta Semana Nacional.

Pretendemos, en el transcurso del año, elaborar un catálogo de Profesores expertos en diferentes tópicos de la especialidad, para que las sociedades estatales entren en contacto directo con ellos para apoyar sus reuniones académicas.

Se continuará manteniendo lazos de colaboración y amistad con el Consejo Mexicano de Gastroenterología, la Academia Nacional de Medicina y la Academia Mexi-

cana de Cirugía, cuya dirección recae en tres distinguidos miembros de nuestra asociación: Dr. Antonio de la Torre Bravo, Dr. Miguel Tanimoto Weki y Dr. Armando Vargas Domínguez, así como con las diferentes Asociaciones Nacionales de diversas especialidades.

Un tema de gran interés para todos nosotros, discutido en nuestra Asamblea de Asociados, es la posibilidad de que se celebre la Semana Nacional de Gastroenterología, con las Asociaciones hermanas de Endoscopia y Hepatología. Nos comprometemos a trabajar con los dirigentes de las mismas y en el transcurso de los próximos meses someter a consideración de todos ustedes la postura más conveniente para los intereses de nuestra Asociación.

Con la Industria Farmacéutica, sobre todo con los laboratorios que ofrecen mayor apoyo a nuestros eventos académicos, mantendremos una relación de respeto y cordialidad. Hemos trabajado con ellos para lograr que sus simposia sean de alta calidad científica.

Relaciones internacionales

En el ámbito internacional se continuará manteniendo estrecha colaboración académica con las Sociedades con las que existe relación o convenio, ellas son:

1. Sociedad Francesa de Gastroenterología, con la cual se realizarán dos eventos conjuntos: La celebración de la Reunión Franco-Mexicana, dentro del Congreso Nacional de la misma, en la ciudad de París, del 29 de marzo al 2 de abril, en la cual participará un grupo de nuestros asociados y el segundo evento a realizarse en la Semana Nacional Veracruz 2003, con el Simposio Internacional Franco-Mexicano, con la asistencia de cuatro profesores franceses.

2. Sociedad Española de Patología Digestiva, para celebrar la Reunión Hispano-Mexicana durante el XXX Congreso Nacional, del 11 al 14 de junio en la ciudad de Marbella, también con la asistencia de destacados gastroenterólogos mexicanos y el segundo evento en nuestra Semana Nacional, con la participación de cuatro gastroenterólogos españoles.

3. La reciente relación con el American College of Gastroenterology, quien ha ofrecido diversos ponentes a participar en las reuniones regionales de nuestra Asociación.

4. La celebración del XVII Congreso Panamericano de Enfermedades Digestivas, a celebrarse en Punta del Este, Uruguay, del 28 de septiembre al 2 de octubre, al cual asistirán los integrantes del Comité Organizador del

Congreso en el 2006, así como representantes de nuestra Mesa Directiva, quienes además de participar académicamente en el evento, harán la promoción para el XVIII Congreso Panamericano a celebrarse en Cancún, en el año 2006.

5. Finalmente, quiero mencionar a ustedes que en fecha reciente asistimos a la ciudad de San Francisco, California, invitados por el Presidente de la Asociación Americana de Gastroenterología y el Presidente del Comité Internacional de la misma, con quien tuvimos una fructífera reunión de trabajo, en la cual se llegaron a los siguientes acuerdos:

- La asistencia de seis profesores de la AGA en ECOS INTERNACIONALES, quienes participarán en un tema de revisión y cuatro ponencias magistrales. Asimismo, que el Dr. Emmet B. Keeffe se integrará como profesor titular del mismo junto con los coordinadores nacionales. Se acordó que los gastos de su transporte y hospedaje correrán por esta ocasión por cuenta de la AGA.
- Participar en la Semana Nacional en un Simposio conjunto con la AMG, con tres profesores, sobre un tema específico, muy probablemente Fibrogénesis.
- Enviar un artículo de revisión para su publicación en cada número de nuestra Revista.
- Que los socios de la AMG tengan acceso a los bancos de datos que elijamos a través de nuestro Portal electrónico, así como la posibilidad de que AstraZeneca patrocine a los miembros de la AMG en el portal de Gastrohepatology y Blackwell Science.
- Participar con un stand en ECOS y en la Semana Nacional para promover el ingreso de nuevos socios a la AGA, con los beneficios que esta organización ofrece.
- Apoyar el programa de formación de Gastroenterólogos Mexicanos con entrenamiento formal hasta por dos años en el sitio que les sea solicitado, cuyo trámite realizará directamente la AGA, seleccionando la AMG los candidatos idóneos, con compromiso de reintegrarse a ejercer en alguna institución nacional por los siguientes cinco años.
- Apoyar a Gastroenterólogos formados en adiestramientos cortos de dos a tres meses, a través de financiamiento con la industria farmacéutica.
- Posibilidad de colaboración en proyectos de investigación con gastroenterólogos de los principales centros hospitalarios y universidades del país, para lo cual se celebrará una Reunión en la ciudad de Oaxaca, el 17 de agosto, con la participación de representantes de la AGA, AMG y 10 investigadores invitados.

Procuraremos que estos acuerdos sean ratificados con la firma del convenio correspondiente, solicitando la AGA que se realice a través de un Comité que garantice cuando menos la continuidad por los siguientes tres a cinco años.

APOYO A LA ENSEÑANZA DE LA GASTROENTEROLOGÍA

Pregrado

La actual Mesa Directiva consideró de gran interés el colaborar con las Facultades de Medicina del país, con el objeto de elevar la calidad de la enseñanza de la Gastroenterología en el pregrado, por lo que en el mes de septiembre, en la ciudad de Pachuca, convocamos para la celebración de un “Consenso de Enseñanza de la Gastroenterología en el Pregrado”, con la asistencia de 26 profesores que siendo miembros de la Asociación imparten la Cátedra en las Facultades de Medicina de las diferentes regiones del país. A esta importante reunión fueron invitados, además, representantes de la Asociación Mexicana de Facultades y Escuelas de Medicina, Consejo Mexicano de Gastroenterología, Academia Nacional de Medicina, Academia Mexicana de Cirugía y como invitado especial el Dr. José de Jesús Villalobos Pérez, quien además de ser el maestro de numerosas generaciones de gastroenterólogos, es el Editor del principal Libro de Gastroenterología publicado en nuestro país.

Los temas que se analizaron en ella fueron de gran interés:

Estándares de calidad en la educación médica y Hacia la unificación de los Programas de la Carrera de Medicina, por el Dr. Enrique Vargas Salado, Director de la Facultad de Medicina de Guanajuato y Vicepresidente de la AMFEM.

Las competencias en los profesionales de la salud, por el Dr. Luis Felipe Abreu Hernández, Coordinador del Programa de Maestría y Doctorado en Ciencias Médicas, Odontológicas y de la Salud de la UNAM.

El Currículo de la carrera de Medicina basado en competencias académicas, por el Dr. Ángel Cid García, Director de la Facultad de Medicina del ITESM.

Pasado y Presente de la Enseñanza de la Gastroenterología, por el Dr. Guillermo Robles Díaz, Profesor titular del Curso de Gastroenterología de la UNAM y Vicepresidente del Consejo Mexicano de Gastroenterología.

Panorama epidemiológico de las enfermedades gastrointestinales en México, por el Dr. Ramón López Canseco, Profesor de la Universidad Veracruzana.

Estado actual de los programas de enseñanza de la Gastroenterología en México, por el Dr. Federico Roesch Dietlen, Vicepresidente de la AMG.

Semejanzas y discordancias de los libros de texto de Gastroenterología editados en México, por la Dra. Janet Jacobo Karam, de la Universidad de Durango.

En Mesas de trabajo y posteriormente en Consenso, se procedió a revisar los diferentes Programas de Enseñanza de la Gastroenterología en México, definiéndose:

- El objetivo general y los particulares de la enseñanza en el Pregrado.
- El contenido temático indispensable idóneo.
- Las estrategias educativas.
- Los instrumentos operativos y de evaluación.
- El perfil del Profesor de Gastroenterología en el Pregrado.

Los compromisos de la reunión, fueron los siguientes:

- Elaborar un Programa de la Cátedra de Gastroenterología en el Pregrado unificado y proponérselo a la AMFEM, así como a las diferentes Facultades de Medicina de México.
- Editar un Libro de texto unificado en base al contenido temático del Programa, apoyado con escenarios clínicos, acervo de colecciones de imágenes endoscópicas, radiológicas y quirúrgicas, así como reactivos de evaluación de acuerdo a los nuevos conceptos de enseñanza-aprendizaje.
- En el transcurso de nuestro periodo se concluirá el Consenso y se procederá a invitar a los gastroenterólogos del país a participar como colaboradores en los capítulos del libro, el cual tendrá el aval académico de nuestra Asociación y un Comité Editorial idóneo que garantice que cada dos o tres años sea actualizada la obra.

Postgrado

La Asociación pretende apoyar la formación de especialistas a través de sus vínculos con las Sociedades Internacionales hermanas.

Existe la posibilidad de obtener becas para entrenamiento de uno a dos años, así como estancias cortas de tres a cuatro meses en el extranjero a través de:

Sociedad Francesa de Gastroenterología
Sociedad Española de Patología Digestiva, American College of Gastroenterology, American Gastroenterological Association

Actualmente se está trabajando para que la Fundación Falk otorgue becas en Alemania.

Los convenios se concretarán en el transcurso del año y se procederá a través del Comité de Enseñanza a elaborar el Reglamento respectivo para que puedan ser utilizadas a la brevedad.

APOYO A LA INVESTIGACIÓN

En los estatutos de nuestra Asociación se establece la necesidad de apoyar la investigación científica de la Gastroenterología, habiendo sido nominado un Comité responsable, además desde el año 2001, durante la gestión del Dr. Luis Uscanga Domínguez, se estableció un fondo inicial de \$800,000.00 para apoyo a la investigación, el cual durante el presente año, en la gestión del Dr. José Ramón Nogueira de Rojas se incrementó a \$1,000,000.00, para financiar proyectos de investigación institucionales, el cual se mantendrá o incrementará dependiendo de la asignación de recursos de la propia Asociación o a través de donativos externos que se obtengan.

Para poder ejercerlo, es imprescindible contar con su respectivo Reglamento, el cual será presentado en breve por el Comité y una vez autorizado por la Mesa Directiva se podrán encauzar los recursos existentes.

ADMINISTRACIÓN DE LOS RECURSOS DE LA ASOCIACIÓN

Sin lugar a dudas, para el ejercicio de nuestras actividades, es necesario contar con los recursos económicos

necesarios y además de un manejo adecuado y transparente de los mismos.

Hace dos años se inició la reforma de la administración de nuestra Asociación y ustedes mismos han sido testigos de los resultados que se han obtenido.

Durante el presente año, en que nos toca al Dr. Juan Miguel Abdo Francis como Tesorero y a un servidor ser los responsables del manejo de los recursos económicos, nos comprometemos a trabajar con austeridad, transparencia y honestidad.

La Tesorería seguirá contando con el valioso apoyo de la CP Concepción Márquez Arias, quien ha mostrado en su trabajo gran profesionalismo y honestidad y se continuará la auditoría permanente en forma mensual y anual, contratándose al despacho Rotter, Zárraga, Arana, López y Cía., S.C., tanto para cubrir el requisito que marca la Secretaría de Hacienda y Crédito Público como para garantizar los intereses de todos los asociados.

Se continuará informando trimestralmente el estado financiero de nuestra Asociación, tal como se acordó en la Asamblea General celebrada en Villahermosa, Tabasco, en noviembre de 2001.

Agradezco a todos los asistentes su presencia y nos ponemos a sus amables órdenes.

Atentamente:

Dr. Federico Roesch-Dietlen
Presidente de la AMG